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Вечная память и слава

Юлия СОЛОВЬЕВА

 d Каждый раз в этот день,                                  
27 марта, я просыпаюсь с мыслью                    
о нем. И уверена, что так же каждый,                                                                   
кто знал его. 

27 марта – день рождения Мушни 
Хварцкия. 

Если бы 6 декабря 1992 года он не 
остался навсегда тридцатисемилетним 
в бою за местечко Лашкиндар на Восточ-
ном фронте, сегодня бы ему исполнилось 
– страшно подумать – 70. 

Из множества интервью, которые 
были у меня с героями войны, с людьми, 
известными особыми – даже нестандарт-
ными – подвигами и поступками на на-
шей войне, большинство интервьюируе-
мых на вопрос, что послужило главным 
в решении непременно идти сражаться, 
отвечали: «Я же общался (дружил, позна-
комился и т.д.) с Мушни Хварцкия». 

Мушни оказывал потрясающее влия-
ние на людей. И порой ему даже не при-
ходилось при этом ничего говорить. А 

Имя его как пароль 
для людей порядочности, 
мужества и воли

говорил он негромко, четко, словно про-
пуская каждое слово через сердце... 

Помню, как-то мы с Мушни и ещё парой 
ребят из нашей компании зашли в малень-
кое кафе на Ленина, рядом с сегодняшним 
отелем «Рица». Тогда в том кафе готовили 
аджарские хачапуры. И вот там, за сто-
ликом, пока мы, все замёрзшие, поедали 
каждый свою порцию, я вдруг поймала 
себя на удивительном ощущении: рядом 
с Мушни я почувствовала себя так же уве-
ренно и легко, как прежде, когда был жив 
мой отец... Мне стало не страшно жить. 

Такую мощную энергию излучал за-
думчивый и часто серьезно о чем-то 
размышляющий человек. Улыбку на его 
лице можно было увидеть не так уж ча-
сто. А вот глаза его улыбались. Теперь я 
понимаю почему...

Можно писать, говорить, вспоминать 
его, пытаться восстанавливать диалоги 
с ним... Никто из нас не сможет передать 
эту не поддающуюся никаким описани-
ям энергию невероятной любви к лю-
дям, к каждому, кто попадал в поле его 
внимания.

Многие из наших общих друзей уве-
рены, что останься Мушни в живых, и 
лишних жертв в военных операциях уда-
лось бы избежать, и сегодня мы жили бы 
в стране с совершенно иным нравствен-
ным климатом. Но, увы, сама повторяю 
уж в который раз: история не имеет со-
слагательного наклонения. Ничего не 
изменить: Герой Абхазии, командующий 
Восточным фронтом Мушни Хварцкия 
погиб в ночном бою в промозглую де-
кабрьскую ночь 1992 года. А люди, подня-
тые его энергией и волей на бой с врагом, 
сражались до Победы, с именем его на 
устах... Бойцы из его специального под-
разделения совершали беспрецедентные 
операции в тылу врага, погибали, спаса-
ли жизни, и многие и сегодня продолжа-
ют жить, равняясь на Мушни Хварцкия, 

каким он был и остается в нашей памяти 
– не подлежащим определению. Героем. 

Мы помним его. 
Помнят дети его друзей, родившиеся 

уже после его гибели. Важно, чтобы каж-
дый из живущих на земле, за которую 
Герой Абхазии Мушни Хварцкия отдал 
жизнь, знал все о нем. 

Потому что имя его – это не просто 
имя героя из героев. Это – пароль для 
людей высокой порядочности, муже-
ства и воли.

Заира ЦВижбА

 d Он состоялся в зднии Абхазского 
института гуманитарных исследо-
ваний 25 марта и посвящался 75-лет-
нему юбилею народного поэта Абха-
зии Рущбея Хазаратовича Смыр. Увы,                                                                                       
известный и очень  самобытный 
поэт ушел из жизни достаточно рано                            
по кавказским меркам – 29 июля 2019 
года.

Творчество поэта вызывает благого-
вение. Он резко ворвался в абхазскую 
поэзию очень рано и привлек к себе 
внимание богатым абхазским языком, 
использованием им архаизмов, своими 
поэтическими образами и патриотиче-
скими нотами.

 Об особенностях творчества на вечере 
говорил писатель и публицист, председа-
тель Ассоциации писателей Абхазии Вла-
димир Зантариа, особо отмечавший фор-
му, структуру, сюжет стихов, заложенные 
в них философию и патриотизм. В следу-
ющем номере газеты «Республика Абха-
зия» будут опубликованы размышления 
В.Зантариа о творчестве Рущбея Смыр. 

Далее на вечере своими воспомина-
ниями поделились: 

ученый Василий Авидзба. Он говорил 
о духовности поэта, божественном даре, 
о написанном сердцем стихах;

редактор журнала «Алашара» Анато-
лий Лагулаа. По его словам, Рущбей был 
природным поэтом, его читали, изучали 
наизусть, цитировали;

поэт Геннадий Аламия назвал стихот-
ворение Рущбея о Владиславе Ардзинба 
гимном (стих звучал с экрана в исполне-
нии автора) и прочитал свое стихотворе-
ние о самом Р.Смыр;

директор АбИГИ Арда Ашуба, воспри-
нимающий поэта как духовного пред-
водителя, зовущего всех проснуться ото 
сна, призывавшего учиться у природы и 
жизни, у истории, быть честным, каким 
был сам поэт;

поэтесса Гунда Сакания, сказавшая: 
«Бог дал Рущбею столько энергии… 
столько дается не всем. Его граждан-
ская, философская и любовная лирика 
на недосягаемой высоте, она бессмертна;

академик Лили Хагба говорила о мно-
гогранности таланта, о чистоте и истин-
ной сущности абхаза Рущбея Смыр;

переводчик Октай Чкотуа, перевед-
ший поэму «Семра» на турецкий язык: 
«Я переводил много его стихов и стихи 
других абхазских поэтов. И один лучше 
другого. Такие произведения просто так 
не рождаются, они идут от сердца… Думы 
о судьбе Родины, народа, о патриотизме»;

художник Василий Мхонджия: «По-
эзия Рущбея – это подарок, послание бу-
дущим поколениям. Нужно читать, вду-
мываться, делать выводы»;

тележурналист Вячеслав Сакания, не 

Рущбей Смыр. Вечер памяти, 
вечер теплых воспоминаний

раз поднимавшийся с ним в горы, рас-
сказал о способностях поэта предска-
зывать будущее Абхазии, о высокой его 
духовности;

Алина Квициния, бывший редактор 
гудаутской газеты «Агара», которую осно-
вал и издавал в свое время Рущбей Смыр, 
назвала его «редактором нашей жизни». 
«У него совесть была очень чистая», – до-
бавила она;

директор Гудаутского музея Отече-
ственной войны народа Абхазии имени 
Сергея Дбар Гугуца Джикирба напомнила 
присутствующим о том, что Рущбею было 
дело до всего, что происходило в Абхазии, 
будь то политическое, социальное или 
иное событие. Не оставил без внимания 
и создание музея, приезжал чуть ли не  
ежедневно, чтобы поддержать, помочь. 
И немало его рукописей сегодня хранит-
ся в этом музее;

ученая Саида Хаджимба зачита-
ла очень трогательные отрывки бесед 
Р.Смыр с молодежью в горах.

Герой Абхазии Алик Смыр поблагода-
рил выступивших и всех собравшихся за 
память о брате, за добрые слова и поже-
лал им долгих лет жизни.

А вечер памяти Рущбея Смыр органи-
зовали Ассоциация писателей Абхазии, 
АбИГИ, Союз писателей Абхазии. Его 
вела старшая научная сотрудница АбИГИ 
Тали Джопуа. На вечере присутствовали 
любители поэзии, друзья, родственни-
ки поэта, в том числе сын Щаруан, дочь 
Гунда и зять Аслан Барцыц, а также гла-
ва Администрации города Новый Афон 
Азамат Чуаз. Администрация приняла 
решение увековечить имя Рущбея, уста-
новив в городском парке ему памятник.

В заключение Владимир Зантариа 
сообщил о намерениях шире провести 
юбилейную конференцию в здании Аб-
хазского драмтеатра, посвященную на-
родному поэту Рущбею Смыр.

 g «Мушни жил не тщеславием и завистью, а любо-
вью к своей Родине. Он не был оратором, но его каж-
дая мысль, высказанная даже очень тихо, всегда имела  
благодатную почву, на которой потом взрастали люди, 
характеры, судьбы».

батал КОбАхия



Читайте новости первыми 
на сайте www.gazeta-ra.info

«Республика Абхазия»
 № 21 (4435) | 27 марта 2025 года   2 | 

Роль театра                         
в нашей жизни

 d Не думала никогда, что на 
спектакле «Рассказ мула ста-
рого Хабуга» в Государствен-
ном русском драматическом 
театре имени Ф. А. Исканде-
ра в Сухуме я за час с неболь-
шим переживу целую эпоху в 
судьбе своей страны. И добро, 
и зло были преподнесены с 
такой ювелирной точностью, 
что мне это напомнило работу 
лазерного луча.

Не могла предвидеть, что мож-
но так взволновать душу и разум, 
и я невольно спрашиваю себя: кто 
режиссер, столь гениально прочи-
тавший нашего Фазиля?

Я – постоянный зритель в РУ-
СДРАМе, и каждый спектакль – 
откровение. Но как режиссеру 
Антону Корнилову удалось столь 
пронзительно озвучить на сцене 
написанное гениальным пером 
Фазиля?

Жесты с плетью… Загнанный в 
угол народ? Народ, который при 
этом продолжает трудиться и со-
зидать. И по праву гордится ре-
зультатами своего труда.

Я вспомнила стадо, описанное 
Сергеем Чакветадзе в произведе-
нии «Кадыр, Басят, Сталин», ко-
торое гонят из деревни в город. 
И этим труженикам не мешало 
время. Они – созидатели, кото-
рые остаются кристально чисты-
ми, правдивыми, справедливыми. 
Им ничто не помешало оставаться 
такими и передать ценное насле-
дие потомкам. 

Ничто не исчезает бесследно! 
Добро порождает добро! Неволь-
но задаешься вопросом: где кор-
ни зла, распространившегося в 
местах, где жили наши предки? 

Уроки народной мудрости

Наши общие предки, для которых 
убийство царской семьи в России 
было жесточайшим из преступле-
ний? Которые протестовали про-
тив зверского и несправедливого 
переселения греков и представи-
телей других народов?

И дома жертв этой несправед-
ливости за гроши фактически раз-
давали другим…

Как эту трагедию прочувство-
вал Хабуг! Несправедливость. Же-
стокость. Потрясает, как этот му-
дрый человек земли нашел выход 
из создавшегося положения и су-
мел обойти варварские законы 
сталинизма!

Низкий поклон автору бес-
смертного произведения «Сандро 
из Чегема» Фазилю Искандеру! 
Благодарность режиссеру Антону 
Корнилову, художнику-постанов-
щику Ирине Угловой, художнику 
по свету Иллариону Пасания. И 
актерам, которые, не жалея сил, 
выкладывались по полной.

И если прежде я посещала 
РУСДРАМ время от времени, то 
теперь все свои свободные часы, 
откладывая бытовые дела, отдаю 
наслаждению театром.

Не уверена, что можно так ска-
зать, но я стала зависима, я забо-
лела, и при этом горжусь, что живу 
в одном городе со столь талантли-
выми людьми.

Спасибо всем, кто сумел вло-
жить в театр столько труда и ста-
рания, кто в наше непростое вре-
мя сумел стать врачевателем умов 
и сердец, влиять и управлять ду-
шами, делая их лучше.

Арусяк хАЧАТУРяН 

Заира ЦВижбА

Все познается в сравнении. 
Если бы не были нам примером 
сочинские туннели, то мы бы ра-
довались своим гагрским, ощу-
щали себя счастливыми, что они 
у нас есть. Хотя, конечно, счаст-
ливы. Они, являясь частью объ-
ездной дороги, сократили время 
проезда через курортный город. 
Но… туннели в Гагре, их два, не 
столь красочные, не столь яркие, 
как в Сочи, контраст явно рази-
тельный. Более того, туннели ча-
сто заливаются водой, просачива-
ющейся через их стены и своды. 
Тусклые лампочки, которые к 
тому же горели не везде, теперь 
в большинстве своем вообще по-
тухли на больших отрезках по сте-
не. И водителям не совсем удобно 
водить машину в темноте. А нор-
мальный свет просачивается, как 
принято говорить, только в конце 
туннелей. Замечания недоволь-
ных водителей по поводу состо-
яния туннелей я слышала не раз.

Что случилось с освещением? 
С этим вопросом я обратилась 
в соответствующие инстанции. 
Сотрудник РУП «Абхазавтодора» 
Тенгиз Таркил при мне связал-
ся с руководителем Гагрского от-
деления «Абхазавтодора» Бесла-
ном Хагуш. Последний рассказал, 
что сейчас в туннелях не горят 
67 лампочек, и большинство из 
них перегорело из-за перепада 
в электросети. Лампочки заказа-

Виден свет в конце туннеля
ны, и вскоре организация долж-
на их получить. То есть снова в 
туннелях станет светло – отно-
сительно. Почему относительно? 
Потому что нужно или покрасить, 
или облицевать стены светоотра-
жающим материалом, чтобы лам-
почки светились ярче. Чего здесь 
пока нет. А чтобы все это сделать, 
как мне сказал уже в ГУ УКС «До-
рожный фонд» заместитель ди-
ректора Виталий Цвижба, надо 
устранить течь в туннелях, то есть 
необходимо провести ремонтно-
строительные работы – расчис-
тить щели, залить их соответству-
ющим раствором и т.д. Но на все 
это понадобятся большие деньги 
– несколько десятков миллионов 
рублей, которых у этих организа-
ций нет. Речь уже не идет о мно-
горядной и разноцветной линии 
электролампочек и дорожных 
знаков, как это сделано в тунне-
лях Сочи. 

Напомню, что туннели (два из 
трёх) на гагрской объездной до-
роге были построены и пущены в 
эксплуатацию в советское время, 
перед грузино-абхазской войной, 
а в Сочи – позже и с использова-
нием более современных матери-
алов и технологий.

Что ж, пока будем довольство-
ваться малым. Лишь бы был свет 
в конце туннеля… 

И лишь бы нас понимали и не 
упрекали многочисленные тури-
сты и отдыхающие, которые из 
Сочи попадают в Абхазию.

 d В Абхазском государствен-
ном университете состоялась 
встреча Уполномоченного по 
правам ребёнка в РА Мактины 
Джинджолия со студентами 
отделения международных 
отношений исторического фа-
культета.  

Детский омбудсмен рассказала 
будущим специалистам о деятель-
ности Аппарата Уполномочен-
ного, механизмах защиты прав 
детей в Абхазии и ответила на во-
просы студентов.  

Встреча прошла в рамках курса 
лекций «Права матери и ребёнка».  

Подобные мероприятия помо-
гают молодёжи лучше понимать 
вопросы защиты прав детей и 
роль государственных институ-
тов в этом процессе.

В АГУ – о защите прав ребёнка

В приглашении MIT для 
участников встречи, в част-
ности, говорилось: «…Абхазия 
– это в значительной степе-
ни неизвестная страна на Юж-
ном Кавказе, на берегу Черного 
моря, природа и климат кото-
рой сопоставимы с Лазурным 
берегом Франции. Более 200 км 
береговой линии с идилличе-
скими пляжами и курортами и 
горы Кавказа, поднимающиеся 
на высоту до 4000 м, привлека-
ют туристов. Помимо туризма, в 
Абхазии преобладает сельское 
хозяйство… Вам предоставляет-
ся возможность познакомиться 
с Абхазией, ее экономическим 
потенциалом и инвестицион-
ными возможностями, а также 
попробовать абхазские вина и 
чачу».

«Внешняя политика и связан-
ные с ней экономические воз-
можности немецких предпри-
нимателей в настоящее время 

Абхазию впервые представили 
на полях одного из крупнейших 
бизнес-объединений Германии

стремительно меняются. Наря-
ду с неожиданными рисками 
открываются и новые перспек-
тивы. По этой причине я рад, 
что г-н Вольфганг Матцке, пред-
ставитель Торгово-промышлен-
ной палаты Республики Абха-
зия в Германии, представляет 
нам страну, которую многие из 
вас, возможно, не знают. Абха-
зии должно уделяться больше 
внимания в Германии и важно 
больше общаться с абхазской 
стороной для понимания ситу-
ации», – сказал д-р Шмидт, от-
крывая встречу.

Затем представитель ТПП 
провел презентацию Абхазии, 
рассказал об инвестиционных 
возможностях республики и пре-
ференциях в инвестициях. 

В. Матцке также была пред-
ставлена продукция абхазских 
производителей обществ с огра-
ниченной ответственностью 

«Вина и воды Абхазии», «Ду-
рипшская винодельня», «Шато 
Абхаз», аджика «Абхазпродукта» 
и индивидуального предприни-
мателя Гунды Харазия, а также 
печатная продукция и фильм об 
Абхазии, подготовленные ТПП 
Абхазии.

«Многие из гостей мероприя-
тия выразили желание посетить 
Абхазию, чтобы на собственном 
опыте познакомиться с ее куль-
турой, традициями, туристиче-
ским и экономическим потен-
циалом», – сообщил Вольфганг 
Матцке по итогам презентации.

Благодаря участию пред-
ставителя ТПП в подобных ме-
роприятиях в деловых кругах, 
представители бизнес-сообще-
ства Германии все больше уз-
нают об Абхазии, что открывает 
немалые  возможности и пер-
спективы для сотрудничества. 

Пресс-служба ТПП РА

Объявления
Общество с ограниченной ответственностью «Спектр 2022» уведомляет о том, что протоколом об-

щего собрания участников ООО «Спектр 2022» (Протокол №2 от 16 сентября 2024 г.) принято решение 
о ликвидации ООО «Спектр 2022». Ликвидатором назначена Латария Кама Руслановна.

Требования кредиторов могут быть заявлены в течение 2-х месяцев с момента публикации со-
общения о ликвидации в газете «Республика Абхазия». 

Адрес приема требований кредиторов Общества: г. Сухум, проспект Аиааира, д. 50.
***

Общество с ограниченной ответственностью «НИМСО» уведомляет о том, что решением един-
ственного участника ООО «НИМСО» (Решение №2 от 01 октября 2024 г.) принято решение о ликви-
дации ООО «НИМСО». Ликвидатором назначена Латария Кама Руслановна.

Требования кредиторов могут быть заявлены в течение 2-х месяцев с момента публикации со-
общения о ликвидации в газете «Республика Абхазия». 

Адрес приема требований кредиторов Общества: г. Сухум, улица М.Хварцкия, 1 пер., д. 21.

 g По приглашению пред-
седателя экономическо-
го союза среднего бизне-
са (MIT MITTELSTANDS-
UND WIRTSCHAFTSUNION 
ROSTOCK) в городе Ро-
сток д-ра Хельмута Шмид-
та представитель Торго-
во-промышленной палаты 
Абхазии в Германии Воль-
фганг Матцке впервые 
представил нашу респу-
блику на полях одного из 
крупнейших бизнес-объе-
динений Германии. 



| 3«Республика Абхазия» 
 № 21  (4435) | 27 марта 2025 года   

Читайте новости первыми 
на сайте www.gazeta-ra.info

Эсма АРджЕНия 

 d Что такое Апсуара и почему 
она должна стать основой аб-
хазской идеологии? И как Ап-
суара может помочь нашему 
обществу преодолеть хаос со-
временности? Об этом и мно-
гом другом мы поговорили с 
историком Анзором Маршан. 

Анзор Владимирович Маршан 
окончил историко-юридический 
факультет Абхазского государ-
ственного университета. Работал 
телеведущим на Ткуарчалском 
телевидении, затем корреспон-
дентом Абхазской государствен-
ной телерадиокомпании, позже 
– оператором на частном теле-
канале «Абаза ТВ». Интересуется 
альтернативной историей, иссле-
дованиями в области народных 
верований.

– Анзор Владимирович, пого-
ворим о духовности абхазского 
народа, об Апсуара. Что такое 
духовность?

– Духовность – это сложное и 
многогранное понятие, связан-
ное с внутренним миром чело-
века, его стремлением понять 
себя, окружающий мир и высшие 
смыслы жизни. В основе духов-
ности лежит слово «дух», которое 
может обозначать как внутрен-
нюю сущность человека, так и 
нечто более высокое, трансцен-
дентное. То, что недоступно те-
оретическому познанию, но яв-
ляется предметом веры.

Если говорить о духовности, 
то прежде всего стоит затронуть 
одну из самых глубоких и фило-
софских тем, обсуждаемых на 
протяжении веков: кто создал 
Вселенную? Существует множе-
ство современных исследований 
и древних знаний на эту тему. 
Во Вселенной существует все-
объемлющее вселенское созна-
ние – дух, который мы называем 
Всевышним, Богом, Творцом, От-
цом Небесным, Абсолютом. Это 
сознание сотворило Вселенную 
и все живое: космос, галактики, 
планеты, звезды, людей — весь 
макрокосмос и микрокосмос.

Когда именно появилось это 
сознание, сказать сложно. Одна-
ко с уверенностью могу сказать, 
что вопросы духовности всегда 
интересовали наших предков. С 
древних времен они обращались 
к Богу и высшим силам за помо-
щью. И в прошлом у них знания 
о духовности были более глубо-
кими. Абхазы являются одним из 
древнейших народов, обладаю-
щих богатым языком, в котором 
духовность нашего народа нахо-
дит яркое отражение. Например, 
слово «а8садгьыл» в абхазском язы-
ке обозначает понятие родины 
или земли, где обитает дух. Дух 
– это божественная искра, кото-
рая вселяется в человека при его 
физическом воплощении. Возь-
мем также, к примеру,  слово на 
абхазском языке, обозначающее 
«жизнь» – «а8с0азаара». А8сы а0а-
заара означает, что пока человек 
жив, то его душа присутствует в 
теле, данном на это воплощение. 
Как сказать, что человек умер? 
И8сы ихы7ит, то есть испустил свой 
дух. Это означает, что душа поки-
нула тело человека. Вот почему 
слово а8сы (душа), олицетворяю-
щее жизнь, также используется в 

«В основе абхазской идеологии 
должна быть Апсуара»

контексте а8сы, то есть при упоми-
нании мертвеца. Ды8сит означает, 
что человек умер. Дело в том, что 
когда умирает человек, то он испу-
скает свой дух, становится душой 
(а8сы) без тела. Душа вечна, а тело 
временное, тленное. Вот почему 
в абхазской традиции есть поже-
лание «а8сын7ра ду». Очень часто 
абхаз, желая кому-то вечной жиз-
ни или бессмертия души, говорит 
а8сын7ра ду уоуааит. 

Что означают названия на-
шей страны: А8сны, А8сынтъыла, 
А8сынра1 Это страна души, а а8су-
аа, то есть народ, проживающий 
в Абхазии – это люди души. Наш 
язык таким образом отражает ду-
ховность абхазского народа.

– Очень часто мы говорим, 
что во время Отечественной во-
йны народа Абхазии абхазский 
народ победил за счет своей 
силы духа. Что такое сила духа? 

– Человек может быть физиче-
ски слабым, но обладать мощной 
силой духа и волевым характе-
ром. Есть люди физически здо-
ровые, но со слабым духом. Это 
зависит от опыта души. Душа 
приходит в этот мир для разви-
тия. Важно, какую энергию на-
капливает душа, пришедшая для 
физической реализации. Чело-
век, стремящийся к духовности, 
накапливает положительную 
энергетику и его вибрации уси-
ливаются. Люди, совершающие 
отрицательные поступки, мыс-
лящие негативно, скверносло-
вящие, наоборот, понижают свои 
вибрации. Сила духа говорит о 
наличии мощной концентрации 
духа в теле человека. Вот поче-
му сильные духом не боятся. Кто 
победит в сражении, сильный 
или слабый духом? Естествен-
но, сильный духом. Мы победи-
ли в войне, потому что в общей 
массе были высокодуховными, 
следовали Апсуара, нашим тра-
дициям, были мужественными, 
верили в то, что победим, знали, 
что мы не нарушали духовных 
законов и что защищаем свою 
Родину. И сегодня среди нас до-
статочно людей, обладающих 
этой мощной силой. И она про-
является в различных жизнен-
ных обстоятельствах. Когда речь 
идет о защите Родины, помимо 

силы духа проявляется и любовь 
к Абхазии. Мы впитываем в себя 
понятия ҳ-А8сынра, ща8садгьыл с 
самого детства.

– Основой нашей культуры 
является Апсуара. Что такое 
Апсуара?

– Апсуара в переводе на рус-
ский язык означает духовность. 
Это не просто кодекс чести абхаз-
ского народа. Это прежде всего 
понимание духовности, пони-
мание божественных законов и 
следование им. Понимание этих 
законов в Апсуара первично, эти-
кет вторичен. Жить по Апсуара 
– значит жить по законам миро-
здания, вести себя правильно, 
по-доброму и не совершать гре-
ховных поступков. В основе Ап-
суара лежит вера в Бога и вера в 
существование духовных зако-
нов. Этикет необходим для того, 
чтобы следовать законам миро-
здания. Многие считают, что Ап-
суара – это религия, но это не так. 
Это – образ жизни, основанный 
на духовности. Можно понимать 
все это, но вести себя, нарушая 
духовные законы. Самая боль-
шая проблема заключается в от-
сутствии знаний о духовности, 
потому что передача духовных 
знаний нарушена. Раньше духов-
ные знания передавались из по-
коления в поколение. Наши пред-
ки для того чтобы разрешить тот 
или иной конфликт приходили к 
аныха8ааюцъа – жрецам абхазских 
святилищ, приходили также к 

старейшинам, мудрецам, совето-
вались с ними, а они в свою оче-
редь умели обращаться за помо-
щью к высшим силам. У них были 
знания, помогающие установить 
контакт с высшими силами и по-
лучить от них поддержку.

Один из примеров – моление 
абхазского народа у Дыдрыпш-
ныха во время грузино-абхаз-
ской войны. Это было обращение 
к Всевышнему с просьбой о по-
мощи в победе, когда была нару-
шена воля нашего народа и воля 
Всевышнего. Именно поэтому 
Высшие силы помогли нам и мы 
одержали победу. 

По сей день у нас проводят-
ся различные моления согласно 
традиционному абхазскому ве-
рованию. Вот почему ни одна ре-
лигия не стала доминирующей в 
Абхазии, несмотря на то что наша 
страна является раннехристи-
анской. У нас доминируют тра-
диционное абхазское верование 
и Апсуара. Мы всегда в первую 
очередь следуем им, хотя многое 
переняли и от других религий.

– Как можно восстановить 
передачу духовных знаний мо-
лодому поколению Абхазии? 

– Через реформу образования. 
В школах должны быть уроки Ап-
суара. Однако в первую очередь 
необходимо дать точное опреде-
ление этому понятию. Для этого 
необходимо привлечь группу уче-
ных, которые также разработают 
учебники, наглядные пособия и 
мультфильмы для преподавания 
этого предмета в школах. Все это 
вполне реализуемо и требует го-
сударственной программы. Де-
тям интересны эти знания. Поми-
мо Апсуара, дети должны глубже 
изучать абхазскую литературу, и 
преподавать её следует не только 
в абхазских, но и в русских шко-
лах. Кроме абхазских авторов, в 
школьную программу необходимо 
включить произведения кавказ-
ских писателей, которые говори-
ли в первую очередь о ценностях 
кавказских народов.

– Анзор Владимирович, хоте-
ла бы обратить ваше внимание 
на сегодняшнее медийное про-
странство Абхазии. Мы живем 
среди изобилия негативной, не-
объективной и ложной инфор-
мации. Не пора ли нам усилить 
нашу идеологию, чтобы не толь-
ко мы себя начали понимать, но 
и Вселенная начала считывать с 
нас наши мысли, направленные 
на стремление сохранить курс 
развития Абхазии, заложенный 
ещё Первым Президентом Вла-
диславом Ардзинба? Ведь по за-
конам мироздания Вселенная 
нас слышит. Не зря же говорят, 
что мысли материальны и что 
мы притягиваем в нашу жизнь 
то, что мы мыслим. 

– Для этого в основе идео-
логии нашей страны должны 
лежать духовные ценности аб-
хазского народа – Апсуара. Иде-
ология влияет на сознание чело-

века и формирует его поведение. 
Когда в идеологии есть искаже-
ния или же она полностью от-
сутствует, то у людей возника-
ют искаженные представления 
о мироздании. Из-за отсутствия 
правильной информации чело-
век начинает неправильно вести 
себя в обществе. Когда такое по-
ведение становится массовым, 
это может привести к деградации 
общества.  Любой народ, который 
отказывается от Бога, рано или 
поздно приходит к исчезнове-
нию. Апсуара и духовность для 
нас являются жизненно важной 
ценностью. Последствия будут 
плачевными, если мы будем от-
ворачиваться от наших тради-
ционных ценностей.  Мы должны 
понимать, что люди — это боже-
ственные создания. Есть и другие 
небесные существа. Иногда они 
доводят нас до ссор и конфлик-
тов, чтобы мы выросли и осозна-
ли свою природу. Нам нужен тол-
чок, чтобы пробудиться.

Нужно обращаться к высшим 
силам и просить их помощи, про-
сить их направить нас на истин-
ный путь. Только духовность 
поможет нам двигаться в пра-
вильном направлении. Для этого 
нужна не только государственная 
программа и четкая идеология. 
Нужно также, чтобы каждый чело-
век начал работать над собой и над 
своими духовными ценностями. 
Многие считают, что после смер-
ти жизни нет. Думают, раз можно 
умереть, значит, не будет послед-
ствий за злые поступки. Однако 
после смерти душа попадает в 
астральный мир и в соответствии 
с накопленным опытом занимает 
свое место в потусторонних духов-
ных мирах: кто-то идёт в нижние 
миры – в ад, а кто-то – в рай. Это 
миры без тела. Вспомним фильм 
«Аватар». В нём очень хорошо по-
казано, как сознание человека все-
ляется в физическое тело аватара, 
находящегося на другой планете. 
Человек, не обладающий инфор-
мацией, может воспринимать этот 
фильм как фантастику. Возможно, 
подобные планеты действительно 
существуют где-то в другой галак-
тике. Всё, что человек может на-
фантазировать, уже существует в 
какой-нибудь реальности. Чело-
век черпает идеи из космоса, из 
энерго-информационного поля 
Вселенной. Не нужно связывать-
ся с тёмными силами, нужно быть 
только с Богом. Только там нахо-
дится истина. Присвоение бюд-
жетных денег — это кража денег 
народа. Какое счастье человек 
ждет от такого поступка в резуль-
тате? Злые поступки когда-нибудь 
вернутся бумерангом. По закону 
баланса все должно когда-нибудь 
уравновеситься. Если бы у людей 
были необходимые знания, то они 
не нарушали бы законов Вселен-
ной, божьих законов. Нужно не 
просто говорить об Апсуара, но и 
следовать духовным законам, на-
сколько это возможно.

«Сделано в Абхазии» – экспертное мнение

в которую вошли представители 
Министерства внутренних дел, 
Минобороны, Службы Государ-
ственной безопасности, Государ-
ственной службы охраны, Мини-
стерства по чрезвычайным ситу-
ациям.

Председатель Ассоциации Ба-
тал Агрба озвучил ключевые на-
правления деятельности, стра-
тегические задачи и планы по 
развитию Ассоциации.

Основная цель организации – 
укрепление правопорядка и об-

В Абхазии создана Ассоциация 
силовых ведомств республики, 

щественной безопасности в ре-
спублике при взаимодействии с 
широкой общественностью стра-
ны.

Как отметил Б.Агрба, в планах 
Ассоциации активное сотрудни-
чество с аналогичными струк-
турами Российской Федерации, 
налаживание контактов с меж-
дународными партнерами для 
обмена опытом и внедрения пе-
редовых практик в сфере безо-
пасности.

Ассоциация силовых ведомств 

подчеркивает свою готовность к 
открытому диалогу с обществен-
ностью, государственными ин-
ститутами и прессой. Представи-
тели организации подчеркнули, 
что интересы граждан всегда бу-
дут в приоритете.

На презентации новой орга-
низации присутствовали испол-
няющий обязанности министра 
внутренних дел Роберт Киут, ис-
полняющий обязанности мини-
стра ЧС Лев Квициния, начальник 
Государственной службы охраны 
Дмитрий Дбар, руководители под-
разделений силовых ведомств и 
преподаватели специализиро-
ванных учебных заведений, пред-
ставители общественности.
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Рица

– Предложений по преодолению 
энергетического кризиса в условиях 
Абхазии у нас несколько. Мы проана-
лизировали целый ряд альтернативных 
способов обеспечить Абхазию недорогой 
и экологичной энергией. И это при том, 
что Российская Федерация – наш друг и 
партнер – сегодня обеспечивает нашу 
страну электроэнергией, и обеспечи-
вает безвозмездно. Однако мы считаем 
важным сообщить, что у нас в Абхазии 
есть возможности, которые мы просто 
обязаны использовать.

– Часть из успешно реализуемых в 
других регионах проектов мы откло-
нили сразу, – начал разговор Январби 
Алиевич. – После обсуждения на науч-
но-техническом совете в СФТИ АНА мы 
с заведующим кафедрой энергоснаб-
жения АГУ, доктором физико-матема-
тических наук Маем Джимшировичем 
Кимкетовым пришли к заключению, что 
решать проблемы нужно с двухсторон-
ним подходом. Невозможно изменить 
ситуацию с энергоснабжением без учета 
и ответственности. Во-первых, должен 
быть обеспечен строжайший контроль 
за использованием электроэнергии и 
объективный анализ энергетических 
затрат. Информацию – куда потрачена 
выработанная энергия – необходимо 
сделать прозрачной. Это направление 
чрезвычайно перспективное.

Отрадно, что правительство озаботи-
лось повсеместной установкой приборов 
учета и введена система лимитирова-
ния или квотирования. Потребители, 
которые использовали электроэнергию 
сверх лимита, оплачивают ее по тарифу 
более высокому, чем потребители, впи-
савшиеся в лимит. Важно правильно 
доносить населению, что без оплаты за 
потребленную энергию и самой энергии 
не будет. То есть платить своевременно 
– насущная необходимость.

Развиваться – значит развивать все, что приносит пользу
Альтернативная энергетика

Наш разговор с руководителем отдела возобновляемых 
источников энергии ГНУ «Сухумский физико-технический 
институт АНА», доктором физико-математических наук, 
академиком АНА, вице-президентом АНА Январби Алиевичем 
Экба состоялся не сегодня. Хотя самое время после столь 
сложной зимы обсудить одну из важнейших для Абхазии тем: 
как расширить наши энергетические возможности? Ведь при 
ресурсе, которым мы располагаем на данный момент, трудно 
нормально организовать работу предприятий, учреждений, 
да и вообще жить нормально и полноценно. Между тем мы 
умудряемся каким-то образом…

Отдел был создан в структуре ГНУ «СФТИ АНА» в 2021 году, 
однако идеи, которые предлагают реализовать ученые, зрели 
уже давно.

Важно отдавать себе отчет, что скром-
ные интеллигентские усилия в этом слу-
чае не подходят. Необходим строжайший 
контроль – особенно в отношении або-
нентов, потребляющих электроэнергию 
во много раз больше обычного потреби-
теля. Раз уж у нас есть такие возможности 
– выявлять значительное потребление, 
значит, надо призывать в таких случа-
ях на помощь соответствующие службы.  

И одновременно необходимо продол-
жать поиск новых источников энергии 
– более дешевых, более эффективных и 
экологически безопасных.

Второй вопрос – это непосредствен-
но поиск дополнительных источников 
энергии. И в этом вопросе мы предла-
гаем тоже два варианта. По расчетам 
специалистов, 70 % потребляемой элек-
троэнергии расходуется на обогревание 
жилищ. Печи продолжают топить толь-
ко в селах, в городах (за редким исклю-
чением) других источников тепла нет.

Наше предложение – осуществлять 
отопление за счет термальных источ-
ников.

В качестве примера мы рассмотрели 
опыт города Махачкалы (Дагестан), ко-
торый полностью отапливается за счет 
термальных источников. Переходу на 
новый тип отопления предшествовала 
серьезная подготовительная работа – 
была детально разработана технология, 
подведено экономическое обоснование.

Мы рассматриваем варианты – как 
адаптировать эту технологию для усло-
вий нашей республики. Прежде всего, 
необходимо провести геологическую 
разведку, рассчитать, какие источники 
задействовать, как правильно выстроить 
логистику, то есть всерьез рассмотреть 
возможности обогрева жилых домов за 
счет энергии термальных источников 
хотя бы в городах. Но это невозможно 
реализовать ни за один, ни за два сезо-

на, поскольку нужно восстанавливать 
фактически полностью разрушенную 
инфраструктуру. И хотя в городах Аб-
хазии кое-где сохранились котельные, 
надо все проанализировать, оценить 
ситуацию, построить, завезти и смонти-
ровать необходимое оборудование, заку-
пить и установить насосы, осуществить 
подводку к домам, предусмотреть изо-
ляцию на протяжении всей трассы. На 
мой взгляд, начать нужно с локального 
пилотного объекта, то есть провести та-
кое отопление в отдельно взятом райо-
не, скажем, в одном из районов Сухума 
или Очамчыры.

Если за счет энергии термальных ис-
точников удастся снять хотя бы 30–40 % 
нагрузки с электросетей, то и это пози-
тивно отразится на ситуации.

Присматривались мы и к северокав-
казскому опыту по использованию вы-
рабатывающих электроэнергию ветря-
ных установок. Однако в наших условиях 
способ, чрезвычайно успешный в Ады-
гее, применять не имеет смысла: нет 
больших открытых пространств, нет ве-
тров большой силы, ведь мы защищены 
горами. Так что на рентабельность тако-
го проекта рассчитывать не приходится.

А вот использование солнечной энер-

гии имеет куда более серьезные пер-
спективы. Так, к примеру, в городах 
Кавказских минеральных вод Ставро-
польского края широкое применение 
получили солнечные установки или 
электростанции. Одна такая электро-
станция может обеспечивать 100 кВт. И 
хотя это происходит только в дневное 
время, необходимо так отрегулировать 
оборудование, чтобы использовать ее. 
Там же существуют установки промыш-
ленного масштаба. Это возобновляемые 
источники энергии и, хотя они менее 
эффективны, чем тепловые электро-
станции, но в связи с тем, что источ-
ником является солнце, то это вечный 
источник. Мы предлагаем включить в 
инвестиционные программы проекты, 
направленные на использование для 
обеспечения Абхазии электроэнергией 
возобновляемые источники энергии.

Конечно, прежде чем приступать к 
реализации проекта, связанного с воз-
обновляемыми источниками энергии, 
необходимо досконально проанализи-
ровать все варианты и в нашем случае 
выбрать наиболее подходящие, изучить 
существующий опыт и составить эконо-
мическое обоснование для наших ус-
ловий и климата, отработать механизм 
практической реализации. На эту пред-
варительную исследовательскую работу 
понадобится время – не менее двух лет. 
И, конечно, осуществить ее могут исклю-
чительно квалифицированные специ-
алисты. В связи с этим считаю важным 
подчеркнуть, что у нас в Абхазии их не 
так-то много – это сотрудники СФТИ и 
кафедры энергоснабжения Абхазского 
государственного университета. И мы 
постарались их всех привлечь к работе 
в нашем отделе. То есть в условиях Аб-
хазии потенциал нашего отдела – уни-
кальный.

Записала Юлия СОЛОВЬЕВА

Спрашивали – отвечаем

Наша семья отдыхает в Абхазии каж-
дый год. Поэтому мы очень обеспоко-
ены ситуацией, связанной с разливом 
нефти в Керченском проливе. Каковы 
прогнозы относительно чистоты моря 
и можно ли есть рыбу, выловленную у 
берегов Абхазии?

Давыдовы, г. Красноярск.
Разлив мазута в Керченском проли-

ве напрямую Абхазии не угрожает. Факт, 
что не затронуты загрязнениями Сочи 
и Абхазия, объясняется течением в Чер-
ном море: оно движется против часовой 
стрелки и направлено с востока на за-
пад, то есть от Абхазии к Краснодарским 

Сможем ли мы купаться в море летом? 
курортам и дальше, в сторону Европы.

Кроме того, ЧП случилось в зимнее вре-
мя, и при низкой температуре морской 
воды мазут пребывал в вязком состоянии, 
большая часть его уже вынесена на берег и 
утилизирована вместе с песком, галькой и 
грунтом. Из-за разлива мазута пострадала 
экологическая обстановка локально в рай-
оне Анапы и на противолежащем побере-
жье Крыма. Большую роль играют и под-
водные течения, направление ветра. Так, 
к примеру, Евпатория находится в более 
чем 400 километрах от Анапы, а выбросы 
мазута на ее берегах есть. В то время как 
пляжи Геленджика, расположенные всего 
в 70 километрах, остаются чистыми.

На ход путины в Абхазии ЧП также не 
повлияло. Рыба в наших водах чиста и ре-
комендована к потреблению. 

бьем тревогу

Все мы помним массовую гибель оби-
тателей Черного моря прошлой весной. 
Невозможно без слез смотреть на трупы 
беззащитных птиц вдоль полосы моря. И 
вот новая весна – и мы снова наблюдаем 
ту же картину.

Как заявил главный ветеринарный 
врач РА Роман Джопуа, гибель чомги в 
Абхазии с экологическими проблемами 
не связана, и это подтверждают результа-
ты химико-токсикологического анализа. 
Даже не полный пакет данных из Кропот-
кинской краевой ветлаборатории позво-
ляет сделать вывод, что причина гибели 
птиц – птичий грипп и паразиты.

Чомга снова под угрозой?
Р. Джопуа сказал, что в ближайшее вре-

мя Кабинет Министров РА примет доку-
мент, в котором будут прописаны меры, 
нормы и правила, соблюдение которых 
позволит создать заслон распростране-
нию птичьего гриппа на территории Аб-
хазии.

Он предупредил также, что выявить 
болезнь у домашней птицы самим хозяе-
вам – без специальной подготовки – очень 
сложно, так что лучше сразу обращаться 
к ветеринарам. Пока птица остается под 
подозрением, ее нельзя трогать голыми 
руками и сразу необходимо изолировать 
от другой живности.

Трупы инфицированных птиц нельзя 
закапывать. Чтобы остановить распро-
странение болезни, их нужно сжигать 
дотла.


